



Bilan de législature 2020-2024

Depuis mon entrée en fonction le 1^{er} janvier 2021, le Dicastère du développement durable, de la mobilité, des infrastructures et de l'énergie, c'est :

- 220 collaboratrices et collaborateurs, motivé-e-s et compétent-e-s, dans des services parfaitement opérationnels
- 40 millions de budget de fonctionnement annuel
- 32 millions d'investissements budgétés en moyenne
- 27 rapports et réponses à des objets du Conseil général, tous adoptés à de très larges majorités

Parmi ces rapports, toutes les stratégies concernant les domaines sous ma responsabilité, dont certaines très importantes pour l'avenir de notre commune, ont été validées par le Conseil général.

Il s'agit notamment de :

- l'entretien du domaine public (routes et infrastructures, désormais traité comme un élément important de la lutte contre les îlots de chaleur)
- l'électrification des véhicules de la voirie et des parcs et promenades
- la politique en matière de potagers urbains
- la gestion de la forêt et l'utilisation du bois dans les constructions communales
- la gestion de l'éclairage public
- celle de l'eau
- celle des déchets
- la mobilité
- l'environnement
- l'énergie

Toutes ces stratégies sont orientées par la même vision : assurer des services de qualité à la population, en mettant la durabilité au centre des réflexions, et en prévoyant des financements réalistes, dans le cadre strict des possibilités de la commune, parfois au travers de partenariats, comme dans le domaine de l'énergie avec Viteos.

Ces documents stratégiques ne sont pas que des mots sur du papier : ils se réalisent déjà au jour le jour dans la gestion des services et par l'aboutissement de projets significatifs sur le terrain (voir la liste des principales réalisations ci-dessous).

Quelques exemples chiffrés (période 2020-2024):

1. Évolution du photovoltaïque

- Diminution par deux du temps moyen du traitement de demandes de subvention
- Multiplication par 5 des subventions octroyées (env. CHF 1 million en 2023)
- Triplement de la puissance installée en 4 ans
- doublement de l'exploitation du potentiel solaire en toiture en 5 ans (8% exploité fin 2023, tendance à l'accélération)

2. Vélos en libre-service NeuchâtelRoule

- Extension du réseau sur tout le Littoral
- Multiplication par 2,5 du nombre d'utilisateurs/-trices
- Triplement des clients réguliers

3. Littering

- Diminution de 25% des déchets à la Fête des Vendanges suite à l'introduction des verres réutilisables
- Installation de cendriers à tous les arrêts de bus
- Campagne « Ici commence le lac » sur les grilles de route
- Amélioration systématique des points de collectes, politique du « zéro déchet à terre » mise en œuvre (interventions 7j/7 en cas de besoin).

IL FAUT CONTINUER !

Quelques exemples de projets clé pour la prochaine législature :

Energie

- Extension rapide du CAD
- Mise en service de la nouvelle STEP
- Couverture des toitures de l'administration par du PV pour couvrir ses besoins en électricité renouvelable
- Poursuite des dialogues sur l'énergie pour accélérer la transition énergétique dans les immeubles, etc.

Environnement/climat

- Préservation et développement du patrimoine arboré en ville
- Végétalisation et perméabilisation des cours d'école et de zones asphaltées sur le domaine public collaboration avec les entreprises et les propriétaires pour améliorer la gestion des espaces verts privés
- Gestion de l'eau pluviale pour rafraîchir la Ville (ville-éponge)
- Amélioration de la biodiversité en ville par la création de corridors pour la faune, des mesures en faveur des insectes pollinisateurs, l'installation de nichoirs sur les bâtiments, la valorisation des espaces verts dans le cadre de nouvelles constructions, la découverte et la revitalisation de la Serrière, etc.

Mobilité

- Développement des zones de rencontre et zones 30 dans les quartiers
- Soutien au et développement des transports publics (amélioration de l'offre, subventions à l'achat d'abonnements, poursuite de la mise en conformité LHand, etc.)
- Développement de l'offre de vélos en libre-service et de voitures partagées
- Soutien à l'électrification des véhicules,
- Aménagements en faveur de la mobilité douce et cyclable
- Bilan de la phase-test à la gare et travaux d'aménagement en fonction du résultat
- Meilleure répartition de l'espace en voirie (favoriser le stationnement en ouvrage et dans les parkings d'échange), etc.

En trois ans et trois mois, une quarantaine de projets, majeurs pour nombre d'entre eux, ont été réalisés ou initiés par le dicastère :

- La Ficelle, voie de mobilité douce
- La place des peupliers à l'est du port (20 nouveaux arbres, perméabilisation du sol)
- La station de pompage de Champ-Bougin, qui alimente 70% de la population du canton en eau potable et de secours
- La rénovation du jardin DuPeyrou en îlot de biodiversité, de fraîcheur et de sociabilité (fruits et plantes en libre-accès)
- La nouvelle STEP, efficace contre les micro-polluants et productrice nette d'énergie
- L'aménagement de la rue des Parcs et de la place de la Rosière
- Le pont du Tirage, en bois de nos forêts, à Valangin
- La rénovation des points de collecte et installation de conteneurs enterrés (à Peseux et Valangin)
- La lutte contre le littering et l'optimisation de la gestion des déchets
- L'électrification du parc véhicules de la voirie et des parcs et promenades, dont les camions poubelles
- Le triplement des installations photovoltaïques sur les toits de la commune

- L'introduction d'une subvention pour les décomptes individuels de chauffage en 2022 (500 logements équipés, + 1000 locataires bénéficiaires fin 2023)
- L'introduction d'une subvention pour l'achat d'un vélo cargo pour les ménages qui renoncent à une voiture
- La pose de dizaines de nichoirs à martinets ou à chauves-souris, sur les collèges, sous les ponts, etc.
- Le raccordement prévu d'une majorité des immeubles de la commune au chauffage à distance, alimenté par la chaleur de l'eau du lac (investissement CHF 220 millions, par Viteos)
- La perméabilisation de la zone du Barraquito à Serrières, avec plantation d'arbres
- L'aménagement initié de la RC5 à Monruz, sous l'égide du Canton (mobilité douce, végétalisation, récupération de l'eau pluviale polluée)
- Phase-test sur Crêt-Taconnet et plateau de la Gare : passage en zone de rencontre, fluidification du trafic, amélioration de l'accessibilité et de la sécurité
- Contre-sens cyclables, notamment à la rue Jehanne-de-Hochberg et au Crêt-Taconnet, « tourner à droite » et nombreuses autres mesures en faveur du vélo
- Création d'une nouvelle vélo-station à l'entrée de la zone piétonne
- Accélération de la mise aux normes des arrêts de bus pour les personnes à mobilité réduite : 92% des voyageurs utilisent des arrêts accessibles. Les travaux continuent.
- 100% des arrêts de bus équipés de marquages pour les personnes malvoyantes
- Subventionnement des abonnements de bus annuels, pour les jeunes comme pour les adultes
- Défense de la liaison directe vers Genève et de la liaison TGV via Frasne
- Sauvetage du bloc erratique placé sur le rond-point de Puits-Godet
- Protection « Ramsar » de la Gelyelle, crevette d'un tiers de millimètre, âgée de 20 millions d'années (plus vieil animal de Suisse), indicateur de la qualité des eaux de nos captages dans les gorges de l'Areuse
- Instauration d'un dialogue annuel sur l'énergie, entre les acteurs du domaine et le public
- Nouveau réservoir de Fontaine-André, futur réservoirs de Trembley (Pesieux), du Plan (Maujobia) et Valangin
- 263 arbres plantés en ville, dont 88 à de nouveaux emplacements
- Plantation des chênes pour une naissance
- Rénovation du parc du Musée d'ethnographie
- Passage au bio des serres de la Ville : 250'000 plantes par année, plantées dans nos parcs
- Installation d'une dizaine de pompes à vélo aux principaux endroits de passage
- Débardage occasionnel avec des chevaux dans nos forêts
- Extinction de l'éclairage public entre minuit et 5 heures du matin
- Nouvelles toilettes publiques à Chaumont
- Réhabilitation du sentier de la Varpille au Chanet
- Mise en place de la plate-forme « Nos voisins sauvages »
- Développement du réseau NeuchâtelRoule en ville et sur tout le Littoral

- ... et de nombreuses collaborations actives à d'autres projets majeurs, telles les Jeunes-Rives, la place du Temple à Peseux, les Gouttes-d'Or, les Portes-Rouges et à la préparation du nouveau plan d'aménagement local, etc.

Et enfin, au quotidien : entretien des routes, nettoyage des rues, gestion des déchets, épuration de l'eau, entretien de la forêt, des parcs urbains, des arbres en ville, etc.

LE 12 MAI PROCHAIN, VOTRE VOIX FERA LA DIFFÉRENCE. POUR CONTINUER À CONSTRUIRE UN NEUCHÂTEL DYNAMIQUE, ATTRAYANT, DURABLE ET OUVERT, J'AI BESOIN DE VOTRE SOUTIEN. C'EST VOUS QUI DÉCIDEREZ DE LA COMPOSITION DE NOTRE CONSEIL COMMUNAL POUR LES 4 ANS À VENIR. MERCI D'AJOUTER MON NOM SUR VOTRE LISTE.